高校生との意見交換会

1月21日 広島県立三次青陵高校

三次市議会

広報広聴常任委員会

令和2年度 高校生との意見交換会 三次青陵高等学校

1 目的

高校3年生を対象に、政治的教養(主権者教育)授業の一環として、意見交換会を開催する。議員と意見交換してもらうことで、政治(議会)を身近に感じ、理解を深めていただくとともに政治(議会)への距離を少しでも縮めてもらう。また、議員は高校生の意見を聞くことで、新しい発想や意見等を聴取できると捉える。

2 実施日

令和3年1月21日(木)16:00~16:45

3 内容

参加者:議員8人 生徒8人

放課後, 課外活動の時間を活用して議員と交流を行う。「どうしたら三次が良くなるか, 高校生としての提案」をテーマとして, 幅広い分野について意見交換を行う。

生徒には、事前に議員への質問を考えてもらうなどして、円滑な意見交換を行う。

主には、「議会を身近に感じてもらう」ことを目的とし、意見交換終了後には、高校生及び議員にアンケートを実施。

担当議員

広報広聴常任委員

藤井委員長,新田副委員長

保実委員, 横光委員, 徳岡委員, 月橋委員, 中原委員, 山田委員

4 まとめ

今回は、感染症対策ということもあり、少人数の生徒会役員と、放課後を活用しての交流だったが、人数も少なく一人一人の質問に対して答えられたという点が非常に有意義であった。参加議員との人数バランスもよく、議会を身近に感じてもらうことができたのではないだろうか。

事前に考えてもらった質問やアンケートの結果には高校生らしく身近な生活に関わることとして、公共交通機関や商業施設誘致等の話が出た。それぞれの話に対して議員から複数の意見を話すことができ、生徒たちが考えるきっかけになったのではないかと考える。今後は、より地域や行政・議会の動きに注目して、更に知識を深めていってほしい。

今後の課題としては、少人数をさらにグループ分けすることや、質問を事前に共有するなど、学校側とのすり合わせを行い、より話しやすい環境づくりが必要である。また、高校生の新鮮な意見に対し、議会としてどのように応えていけるか、ということを考えていき、議会活動に活かしていかなければならないと考える。

広報広聴常任委員会で報告書を作成し、全員協議会で報告の後、三次青陵高校へ渡すことで報告とする。

※意見交換会では、各自マスクを着用し手指消毒を実施するなど感染症対策を講じた上で実施した。

高校生からの意見に対する考察・議員からのメッセージ

アンケートに書かれていた意見について、多かったもの等を選別し考察や生徒へのメッセージを考えました。

意見交換の内容を取り上げてもらえるとよい

⇒ 今回の内容は、話をしたみんなが覚えています。みなさんの話の中で、実体験に基づく「こうであってほしい」という思いについては、できること、できないこと、がありますが、生活に関することは行政に提言(一般質問)したり、関係機関と協議することが必要だと考えます。私たち議員も考え続けていこうと思いますので、みなさんも一緒に考えて変えていきましょう。

● 三次をよりよく、活気のある市にしてほしい

→ みなさんの周りの人は、地域活動に参画されていますか?地域に活気があれば、三次市全体の活気につながります。また、世代によって楽しいには違いがあります。自分たちがしたいことを遠慮せず堂々と発言してほしいと思います。そしてそれを大人が助ければ実現は難しくないので、私たちもアイデアを形にできるようしっかりと皆さんの声に耳を傾けていきます。困っている人に声がかけられる議員としてこれからも務めていきたいと思います。

● 中高生など若者の意見をもっと取り入れてほしい。

→ 議会で取り組んでいる広聴活動(市民の意見を聞く活動)の一環として、皆さんとの意見交換会を学校と協議して開催しています。皆さんが、生徒会活動や部活で議員の意見を聞いたり高校生の思いを伝えたいという希望があれば、喜んで出向きます。今年は感染症対策で実施できませんでしたが、来年度は地域で行う議会報告・懇談会も何らかの形で実施したいと考えています。さらに、これからはオンラインや投書などいろいろな方法を含めて議会で考えていきたいと思います。

● 人口が増えてにぎやかになってほしい

■ 皆さんは、地域でどのようなことが開催されているか知っていますか?地域を知り、企画に賛同し活動すれば、その活動に思いを寄せることにもつながり、もっと良い活動をするにはどうすれば良いか?そのような思いに駆られると思います。みなさんも地域に目を向け、活動してみてはいかがでしょう。学校とは違った心の豊かさを感じられる場面があるかもしれません。そして、自分達がどうしたらより充実した楽しい学生生活が送れるかも考えてほしいと思います。良い思い出ができれば帰ってくる若者も増えるはずです。私たち議員は、若い人のアイデアを行政の政策に取り入れることができるよう、より参加型の市政にする必要があると思っています。みなさんのアイデアをぜひ届けてください。

当日の様子









青陵高等学校 生徒会役員との意見交換 アンケート結果

Q1 議員の話は理解できましたか。

Α1	①理解できた	6
	②やや理解できた	2
	③やや理解できない	0
	④理解できない	0
	無回答	0
	合 計	8

Q2 どのような方法であれば、議会や議員の活動を入手しやすいですか。

Α2	方 法		^
	ホームページ	1	
	市議会だより	2	
	ケーブルテレビ	4	
	議会報告・懇談会	0	
	SNS	4	
	その他	0	

*複数回答あり

Q3 今後, どのような三次市にしていきたい(なれば良い)と思いますか。

A3 別紙

Q4 これからの議会や議員に期待することはなにかありますか。

A4 別紙

Q5 その他, 自由に感想をご記入ください

A5 別紙

Q1 議員の話は理解できましたか。(原文ママ掲載) 【選択した理由】

(1)	建批理	ф

私は、普段議員の方々がどのような仕事をされているのか分かったのですが、分かりやすく教えていただけたので理解できました。	数字がないときないといってあやふやではなくしっかりと答えていたから
自分たちの質問に対して、細かく教えてくださり、たくさんの議員さん の意見を聞くことができた	聞きたいことが聞けて色々なことを知れたから
私たちが質問したことに対してのこたえと、さらにつけ加えてこたえて くださったのでとても分かりやすかったから	市民の声を聴いているが、すぐには実行できない。 1人1人個人で行動(自分でその場所に行く)している。
② 選択理由	
話自体はとても聞きやすくて面白かった。とても楽しかった。 言葉が難しいところがあり、自分自身の勉強不足だと思う。	コロナ対策や、人口増加についてのお話をわかりやすくしていただいたから。
③ 選択理由	
なし	

Q3 <u>今後、どのような三次市にしていきたい(なれば良い)と思いますか。</u>

活気あふれる市になれば良いと思う。	人口が増えて子どもが外でいっぱい遊んでいるようになれば良いと思い ます。
神楽ドームのような定期公演を行える場所をつくってほしい	三次のあたたかさを残しつつ、高齢者や若い世代の人がたくさん集まる 市にしていきたい。
エディオンの隣の空き地にドックランをつくってほしい。 コロナの影響で犬を飼う人が増えており、三次市にドックランがないから。	東京が純ガソリン車の新車販売を2030年までにゼロにする。と言っていてそうするといすれ三次市や他の都道府県も電気自動車が増えると思うので、10年、20年後は電気ステーションを増やせばいいと思います。
自然が守られていて、安全(災害対策がしっかりされている)ような 市。	市議会議員の方々の活動を広く多くの人に知ってもらい、市民1人1人が 問題改善等に取り組める市。

Q4 これから議会や議員に期待することは何かありますか

•	これがり酸スト酸臭に物がすることはながらなった。		
	「人」の温かさを守ってほしいと思う。	今日の交流会で私たちが出した意見が取り入れられることを期待しています。	
	徒道の除雪または塩をまくことはできないのか。	市民の意見が取り入れられた、明るい三次になっていくよう期待しています。	
		このような会を小・中・高で行って、もっとたくさんの意見を取り入れてみてください。	
	三次をもっとよりよくしてもらいたい。	このままコロナウイルスの流行を抑えて、平穏な生活に戻ること	

Q5 <u>その他、自由に感想をご記入ください</u>

COND. DEICHME CONT. CCC.		
自分の知らないことや様々な視点について知ることができよかった。 多くの人に活動を知ってもらいたいと思った。	皆さんはとてもフレンドリーに接してくださって、最初の方に緊張がほぐれたので良かったです。最後はとてもかけ足に進んでしまいましたが、もう少し話したいと感じました。楽しい時間を共有させていただきありがとうございました。	
これからも頑張ってください。	子ども神楽の発表の場を増やしてもらいたいです。 起業しやすい環境をつくってもらいたいです。	
今日はありがとうございました。なかなかない機会なので参加できてうれしかったです。これからもよろしくお願いします。	思っていたより明るい議員さんが多かったです。	
初めてこのような会をして緊張したけど、議員さんは思っていたより話 しやすくみなさん優しそうで楽しかったです。	議員の人は、1人1人現場に行き、対策を考えたりしているので、自分の 思った以上に大変な仕事だなと実感しました。これからも三次を発展させてもらいたいです。	

青陵高等学校 意見交換会 議員アンケート

1.本日の感想

高校生達は, 「新型コロナウイルス感染症の蔓延に対して行政がどのような対応をしているのか」純粋な疑問 を感じての質問は、三次市でクラスターが発生している現実を見ての質問は要を得ていると感じた

また、三次を愛するが故の素晴らしいところは何処かと質問されたと思う。そこが大事で、高等学校を卒業後 の自分故郷を自信を持って語ることができる人間になりたいと考えていると察する。

質問された生徒には、自分の地域の「お宝」を捜して、みんなで育て、磨きをかけて、イベントにする地域づ くりが大切と、会合後にも再度お話ししておいた。

生徒達の純粋な心での発信(質問)もう少し時間があればと思う。

コロナ禍でも開催してくださったことに感謝します。 高校生さんの素朴な質問に,改めて深く自分の議員としての思いを考えるきっかけをいただきました。いつでも 話せる事のできる環境づくりが必要だと改めて感じました。

質問がよく考えてあった。全員からあると思っていなかったので、応答する意見が長すぎた。(わたしだけか も)

最後の生徒の質問が高校生らしくてよかった。全員の議員の意見を聞けることもよかったと思う。これまでは自 分だけか2名までだったから。

楽しく会話ができたと思います。高校生の疑問はどこで聞いても似たような話がありますが、今日、話したことにより、高校生たちが次の疑問へ進められたら良いと思いました。

|少人数での意見交換でじっくり話を聞くことができた。あらかじめ質問を考えてくれていた事に感謝です。内容 も具体的でとてもすばらしかったと思います。

子どもたちは、コロナで不安になって、この先どうなるのか心配しているんだなと思い、心のケアも必要だなと 感じます。人口が減っていく中で、自分たちはどうしていけばいいのか、政治家の人たちは何を考えているのか 知りたいと思っているんだなと感じます。伝えていく教育、地域愛、子どもたちが少なくなる今からさらに必要 を感じます。

そもそも議員の仕事とは?(普段どのような活動をしているの?)現在の市政の課題(新型コロナウイルス対 策,少子高齢化対策等)高校生目線からの要望(通学時の公共交通,ショッピングモール誘致)等多岐にわたっ て意見交換できたのではないかと思います。

内容的にはよかったと思います。ただ高校生に対して、議会の内容を事前に知らせることも考えた方がよいので はないか。

高校生向けの議会報告会等

2. 今後、改善したらいい点があれば、ご記入ください

もう少し時間があれば、もっと打ち解けて話の内容が深くなると感じたので、2時間は難しいかなぁ。 新型コロナウイルス感染症の影響で少人数となったところであるが、今回に様なときは、2グループが良かっ たかな?・・・・・やってみなければ分からないからなー

時間が限られていた為しようがないが、やはり対話できる時間があると高校生の思いや本音も聞くことができた のでは、と思いました。オンライン化が教育現場でも進んでいく流れの中で、議会でもICT環境の整備と導入 の検討の必要性を感じました。

生徒の発言が声が小さい人が多く聞き取りづらい。もう少し席をコンパクトにするか大きな声を要望するか?

1人あたりの持ち時間が少なった為、次回はグループに分かれる等して、話の深掘りができればと思います。

時間が短いことを忘れ、端的に返事をかえせていない自分の力不足。一問への回答は、議員二人までとすれば良 いと思う。後半, 速足になってしまったので、1年生に申し訳なかったと思いました。

今回は時間が無くしかたがないと思いますが、子どもたちが将来どのような仕事をしたいのか、地域をどう思っ ているのか、もう少し話を聞きたいと思いました。

半分ずつに分けた方がよかったかな?少し時間が足らなかったかも。

前もって質問内容についてわかっていれば調べていける。